
Обстановка непростая, 
но контролируемая

Весна в областной центр, как всегда, 
пришла «неожиданно». Если в конце 
марта еще бушевали метели, то спустя 
несколько дней термометр показывал 
20 градусов тепла. Такой резкий пере-
пад привел к обильному снеготаянию. 

Как отметили спасатели, в первые 
дни апреля у них еще не было никаких 
предпосылок для серьезного беспокой-
ства, так как были незначительные по-
ступления талых вод в частный сектор, 
где вовремя не успевали вывезти снег 
и прочистить арыки. Настоящая угроза 
пришла через пару дней. 

Первыми тревогу забили жители ули-
цы Таттимбета. В считанные часы веш-
ние степные воды залили всю округу. 
Местным властям пришлось экстренно 
принимать меры: возводить земляные 
валы, строить дамбы и отводить воду в 
коллектор. 

Техника, спасатели совместно с ком-
мунальщиками и местными исполни-
тельными органами работали в режиме 
нон-стоп, чтобы как можно скорее ло-
кализовать последствия паводка.

К ночи понедельника им все-таки 
удалось справиться с потоком и пу-
стить его по контролируемому руслу. 
Но растаявший снег успел причинить 
вред. Была затоплена дворовая терри-
тория нескольких многоэтажных жи-
лых домов, по щиколотку было и в под-
валах. Техника не успевала откачивать 
воду. Ближе к обеду вторника власти 
рапортовали, что им удалось обуздать 
приток и высушить участки, наиболее 
подвергшиеся подтоплению. 

К вечеру заместитель начальника 
УЧС города Асхат Саханов на брифин-
ге признался - природа и стихия им не-
подвластна.

По следам «троллей»Почем нынче кирпич Представление на горячее
Темиртауский театр для детей и юношества готовит второй 
показ Food-театра на тему «Привет из 90-х». 
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Количество самоубийств среди подрастающего поколения 
эксперты называют чудовищным.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Действующая система ценообразования
не имеет ничего общего с реальной жизнью.

Наталья ФОМИНА

Сельхозтоваропроизводитель 
выращивает зерновые 
культуры. Все условия для 
этого имеются. Только вот 
через его земли пролегает путь 
миграции краснокнижного 
животного - сайгака. Казалось 
бы, хорошо, что популяция 
степной антилопы растет. 
Но такие визиты наносят его 
посевам колоссальный вред. 
Материальный в том числе.

Фермер уверяет, что вынужден нести 
дополнительные расходы, для того что-
бы защитить свои посевы. Он нанима-
ет людей, которые охраняют его поля, и 
прочее. Но продолжаться так всегда не 
может, ведь это наносит финансовый 
ущерб его бизнесу. Поэтому со своей 
проблемой он обратился в Региональ-
ную палату предпринимателей, где она 
стала повесткой дня на очередном со-
вете по защите прав предпринимателей 
и противодействию коррупции.

Начальник отдела по защите прав 
предпринимателей и снижению адми-
нистративных барьеров РПП юрист 
Азамат Даненбаев сообщил, что, со-
гласно Закону РК «Об охране, воспро-
изводстве и использовании животного 
мира», животный мир находится в го-
сударственной собственности. Закон 
направлен только на его защиту и ох-
рану. А вот мер, которые обеспечивали 
бы защиту собственности предприни-
мателя от негативного воздействия ко-
пытных, нет.

Тем временем, по последним на-
блюдениям предпринимателя, на при-
легающих к его землям территориях 
обитает уже примерно полтысячи го-
лов сайги, которая готовится к окоту. 
Соответственно, это поголовье увели-
чится примерно в два раза. А значит, и 
возможный урон тоже может быть на-
несен вдвое больше.

Юрист объясняет, что предприни-

матель своими действиями обеспе-
чивает исполнение закона об охране 
животного мира. А вот сам в данной 
ситуации поддержки от государства не 
получает. Несмотря на то что соглас-
но Предпринимательскому кодексу РК 
по направлениям агропромышленного 
комплекса и несельскохозяйственным 
видам предпринимательской деятель-
ности в сельской местности, а также по 
предпринимательству отечественных 
производителей товаров она должна 
оказываться. Подразумевает такая по-
мощь комплекс государственных мер 
по стимулированию развития частного 
предпринимательства, созданию благо-
приятных правовых и экономических 

условий для реализации предпринима-
тельской инициативы в РК. 

- В связи с этим нужно рассмотреть 
вопрос принятия мер со стороны упол-
номоченных органов. Они должны 
быть направлены на финансирование 
мероприятий по охране, воспроизвод-
ству и устойчивому использованию 
животного мира и осуществляться за 
счет бюджетных средств в соответ-
ствии с бюджетным законодательством 
РК, - считает А. Даненбаев.

Участники совета в свою очередь 
предлагали фермеру различные пути 
решения сложившейся ситуации. Одни 
говорили, что его земли спасут заборы, 
если обнести ими всю территорию. Но 

другие тут же возражали, что это будет 
очень дорого. Предложили ему и про-
сто застраховать свою землю. Одна-
ко прозвучало мнение, что страховые 
компании вряд ли за такое возьмутся. 
Обсудили и возможность замены име-
ющегося участка на другой, не распо-
ложенный на пути миграции сайгаков. 
Но оказалось, что таких пока нет.

Проблема так и осталась нерешен-
ной, а вопрос повис в воздухе. Видимо, 
как минимум в предстоящем сезоне 
предприниматель будет оберегать свои 
посевы от набегов краснокнижных жи-
вотных уже привычным ему методом: 
нанимая за дополнительную плату лю-
дей для охраны земель...

СИТУАЦИЯ

Рогатые мигранты
Фермер из Нуринского района просит защитить его посевы от набегов сайгаков

МЕР, КОТОРЫЕ 
ОБЕСПЕЧИВАЛИ БЫ 
ЗАЩИТУ СОБСТВЕННОСТИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
ОТ НЕГАТИВНОГО 
ВОЗДЕЙСТВИЯ КОПЫТНЫХ, 
НЕТ.

АКТУАЛЬНО

Ударная волна
Хлынуло свыше 500 тысяч кубометров воды

Светлана СБРОДОВА

Никто из противопаводкового штаба региона не был готов к такому наплыву. Затопленными оказались 
дороги, жилые дома, подвалы, придомовые территории Юго-Востока областного центра. В эти дни город 
просто не узнать. В некоторых микрорайонах пришлось экстренно эвакуировать людей. 

СТР. 2  

ТЕХНИКА, СПАСАТЕЛИ СОВМЕСТНО С 
КОММУНАЛЬЩИКАМИ И МЕСТНЫМИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМИ ОРГАНАМИ РАБОТАЛИ В 
РЕЖИМЕ НОН-СТОП, ЧТОБЫ КАК МОЖНО СКОРЕЕ 
ЛОКАЛИЗОВАТЬ ПОСЛЕДСТВИЯ ПАВОДКА.
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- Из года в год наблюдается та-
кая проблема, раньше справля-
лись с ситуацией, но в этот раз 
хлынул огромный неконтролиру-
емый поток воды, в частности на 
Юго-Востоке, - пояснил он. - Про-
тивопаводковая работа проводи-
лась во всех районах: прочища-
лись каналы, арыки, промывались 
ливневки, работали с населением. 
Я не хочу ни с кого снимать от-
ветственность за произошедшее. 
Принимаются все необходимые 
меры, чтобы вода шла по опреде-
ленному руслу и стекала в ливнев-
ки. Да, были моменты, когда она 
стекала в канализационные стоки 
и происходили обратные изливы. 
Это все откачивалось. Всего в том 
районе работают шесть ливнепри-
емников.

А в это время стихия наращи-
вала мощь и с тройной силой 
ударила по городским джунглям. 
И вновь под ее прицел попал 
Юго-Восточный район: угол улиц 
Таттимбета - Муканова, частично 
улица Университетская, а также 
дома, расположенные ниже по 
рельефу. Бурные реки разлились 
рядом с супермаркетами. Доста-
лось и микрорайону «Орбита-1», 
мутная жижа парализовала движе-
ние возле аптеки и магазинов.

Если водители легкового 
транспорта еще «проплывали» по 
дорогам, то пешеходов достав-
ляли на другой берег с помощью 
погрузчика. Людей группами за-
гружали в ковш. Где-то на помощь 
старикам и детям приходили спа-
сатели, переносившие их на ру-
ках. В местах, где уровень воды 
был выше, установили скамейки 
и организовали живую цепочку, 
страхующую карагандинцев, что-
бы те не упали. Непросто было и 
учащимся школы-лицея № 101. 
Для них соорудили импровизиро-
ванную тропу, выложив деревян-
ные настилы.

Ближе к ночи критический уро-
вень воды настиг жильцов трех 
многоквартирных домов по улице 
Университетской. Чтобы избежать 
замыкания проводки, было при-
нято решение об эвакуации. Ана-
логичная спасательная операция 
развернулась и в Рабочем поселке, 
близ Сортировки. Там в несколь-
ких местах произошел размыв 
земляной насыпи. 

Следующим утром, 6 апреля, на 
площадке Региональной службы 
коммуникаций прояснили ситуа-
цию.

Аким Караганды Ермаганбет 
Булекпаев отметил, что продолжа-
ются подтопления дворовых тер-
риторий и локальные переливы на 
автодорогах. В целом поступило 
более 500 тысяч кубометров воды.

- С начала активной фазы павод-
ка по городу зарегистрировано 194 
сообщения о подтоплениях, - пояс-
нил он. - Все они носят смежный и 
локальный характер. Зарегистриро-
вано 27 фактов подтопления домов 
частного сектора, 21 подвального 
помещения, одного магазина. Ос-
новная причина - обильное таяние 
снега в степи со стороны микро-
района «Гульдер». Из-за большого 
потока воды были затоплены пять 
подвалов многоэтажных жилых 
домов, административные здания 
и улицы Юго-Восточного района. 
Четвертого апреля повторно прове-
ли работу по возведению земляного 
вала для направления потока талых 
вод в коллектор. По всем адресам 
проведена откачка воды. Однако 
пятого апреля температура воздуха 
поднялась, соответственно, при-
шел большой поток талых вод со 
степи. Основной поток принимает 
ливневый коллектор. За счет релье-
фа местности талые воды поступа-
ют на перекресток проспекта Ре-
спублики - улицы Сарыарка, район 
Флагштока. На данном участке 
всю ночь проводили работу в трех 
направлениях. В частности: отвод 
воды в Жартасский канал, очистку 
ливневой канализации, перекачку 
воды в русло реки Букпа. В дан-
ный момент вода по указанным 
улицам отсутствует. Подтопление 
есть по улице Университетской - 
«Панель-Центр». Талые воды по-

ступают в городскую центральную 
канализацию в большом объеме, 
в некоторых колодцах происходит 
излив воды с затоплением прилега-
ющей территории. В связи с этим 
появилась опасность замыкания 
электроэнергии в трех домах, это 
36 квартир. Позднее они были от-
ключены от электроснабжения. 
Большая часть жителей разъеха-
лась по родственникам, остальные 
размещены в гостинице и обеспе-
чены питанием. Ответственными 
службами проводятся работы по 
отводу и откачке воды из подвалов 
домов и дворов. Там дежурит по-
лиция. Угроза подтопления была 
и в Рабочем поселке, но сейчас все 
нормализовалось, и жители возвра-
щаются домой. Обстановка непро-
стая, но контролируемая. Имеется 
достаточное количество техники 
и средств для ликвидации послед-
ствий. 

Аким области Женис Касымбек 
держит ситуацию на личном кон-
троле. Глава региона подчеркнул, 
что никого из людей не оставят в 
беде. Как только удастся урегулиро-
вать обстановку, приступят к обсле-
дованию домов по улице Универ-
ситетской. Правоохранительным 
органам еще предстоит выяснить, 
насколько правомерны были дей-
ствия застройщика, который возвел 
дома на русле реки Букпа в 2016-
2017 годах. 

- По поручению акима регио-

на мы пригласим специалистов, 
чтобы дали объективную оценку, 
- пояснил Ермаганбет Булекпаев. 
- Если будет принято решение о 
том, что дома нужно расселять, 
то тогда будем думать об этом. 
Предстоит сделать большой ана-
лиз. Многие квартиры куплены 
в ипотеку. С жителями мы на по-
стоянной связи. В ближайшие не-
сколько дней люди еще не смогут 
вернуться в свои квартиры. Это 
небезопасно. 

Благоустроить территорию за-
топленных дворов в микрорайоне 
«Гульдер» обещал аким района 
имени Казыбек би Нурлан Рыстин. 

Бессистемный слив
Между тем из разных точек Ка-

раганды поступают жалобы, что 
их дома топят канализационные 
воды.

Как позднее выяснилось, по 
всем адресам, где наблюдалась 
подобная ситуация, собственники 
жилья самовольно подключились 
к городской канализации. Но их не 
оставили в беде, помогали откачи-
вать зловонную массу. 

Как сообщила пресс-служба 
ТОО «Қарағанды Су», из-за от-
сутствия ливневой канализации 
в областном центре талые воды в 
большом объеме бессистемно по-
падают в городскую центральную 
канализацию. Она предназначена 
только для сбора и отвода быто-
вых стоков и не рассчитана на 
прием талых или дождевых вод, 
которые к тому же насыщены раз-
личным бытовым мусором. 

«Поэтому в трубах коллектора 

и колодцах канализации возника-
ют засоры и подтопы. А с учетом 
поверхностных отметок в некото-
рых колодцах происходит излив 
воды с затоплением прилегающей 
территории. Сообщаем, что объем 
стоков с 31 марта увеличился в 2,5 
раза больше расчетного. Принять 
все поверхностные стоки своевре-
менно и транспортировать их по 
канализационным трубам на стан-
цию аэрации не представляется 
возможным», - пояснили в компа-
нии-услугодателе. 

Стоит отметить, что на балансе 
у монополиста имеется комплекс 
очистки сточных вод производи-
тельностью 232 тысячи кубоме-
тров в сутки, а также канализаци-
онные сети протяженностью 710 
километров, девять канализацион-
ных насосных станций. 

Износ сетей водоотведения Ка-
раганды уже составляет 82-85 
процентов. И откладывать реше-
ние этой проблемы дальше некуда. 
Совместно с монополистами не-
обходимо принимать конкретные 
действенные меры. Иначе придет-
ся бить в набат, а там и до экологи-
ческой катастрофы недалеко.

Ермаганбет Булекпаев рассказал 
про ливневую систему, которая 
нуждается в существенной дора-
ботке. 

Чтобы в дальнейшем избежать 
таких критических ситуаций, как 
сейчас, особенно в районе улицы 
Таттимбета, необходимы специ-
альные сооружения. 

- Возможно, это будет канал, 
- сказал он. - Либо какое-то дру-
гое гидротехническое сооруже-
ние. Пока приняты временные 

меры. Впредь нельзя допускать, 
чтобы в город поступало та-
кое количество талых вод. Ни 
одна ливневая система с этим 
не справится. И дамбу строить 
наверху тоже нецелесообразно, 
может прорвать. 

Между тем в бюджете запла-
нированы три миллиарда тенге, 
чтобы наладить систему водоот-
ведения в районе «Нефтебазы» по 
улицам Курмангазы - Космонав-
тов. 

Угроза подтопления 
сохраняется

В целом ситуацию по региону 
еще нельзя назвать стабильной. 
Как отметил начальник ДЧС Му-
рат Катпанов, в борьбе с паводком 
задействованы все силы и сред-
ства ДЧС. Кроме того, активно 
помогают коммунальные службы, 
дорожные организации, ТОО «Қа-
рағанды Су». 

Помимо областного центра, 
подтопление произошло в Кар-
каралинском и Бухаржырауском 
районах. Так, в селе Алгабас 
Бухаржырауского района вышла 
из русла река Шиели и затопи-
ла территорию жилого дома. 
К утру среды удалось снизить 
уровень, приступили к возведе-
нию защитного вала со стороны 
реки.

В селе Жастлек возникла угро-
за подтопления населенного пун-
кта и крестьянского хозяйства 
«Арай». К утру также удалось ми-
нимизировать угрозу.

На контроле находятся 20 фак-
тов перелива автодорог различно-
го значения. 

- В результате подъема воды на 
реке Куланотпес прервано транс-
портное сообщение между селами 
Актюбек и Куланотпес, - констати-
ровал начальник ДЧС Мурат Кат-
панов. - Транспортное сообщение 
имеется через село Кургальжино 
Акмолинской области. Заблаго-
временно в данные населенные 
пункты завезены продукты пита-
ния и медикаменты в достаточном 
количестве, откомандирован ме-
дработник. Угрозы подтопления 
нет. Но основной паводковый про-
цесс не остановился. В частности, 
несет определенную проблему 
река Сокур. Зафиксированы ча-
стичные подтопления дач в районе 
Федоровского водохранилища. В 
зоне риска - Абайский район, горо-
да Сарань и Шахтинск, село Асыл 
в Бухаржырауском районе. Река 
Нура находится под контролем, 
ожидается подъем ее уровня на 
некоторых участках. Не начались 
процессы в Нуринском районе. 
Есть опасность прихода большо-
го объема талых вод. По данным 
космомониторинга, 15 процентов 
северной территории области еще 
остаются под снежным покровом. 
В южных регионах области снега 
нет.

Фото автора 
и пресс-службы  ДЧС

АКТУАЛЬНО

Ударная волна
 СТР. 1

ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ ЛИВНЕВОЙ КАНАЛИЗАЦИИ В 
ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ ТАЛЫЕ ВОДЫ В БОЛЬШОМ 
ОБЪЕМЕ БЕССИСТЕМНО ПОПАДАЮТ В ГОРОДСКУЮ 
ЦЕНТРАЛЬНУЮ КАНАЛИЗАЦИЮ.
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Деньги на дело

Уважаемые карагандинцы и гости города!
Приглашаем вас 9 и 16 апреля 2022 года в 9.00 

на МИНИ-СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ ЯРМАРКУ.
Место проведения ярмарки:

ОРЦ «Global City» (134-й учетный квартал, ст. 921).

На ярмарке будет реализовываться продукция (сельскохозяйственная, мясо-молочная, плодоовощная и 
продукция местных товаропроизводителей) по ценам ниже среднерыночных.

Проезд автобусами: №№ 40, 56, 5, 146, 02, 29.
С уважением, аппарат акима города Караганды

 Общественный совет - консуль-
тативно-совещательный и наблю-
дательный орган, который форми-
руется рабочей группой из числа 
представителей государственных 
органов и на конкурсной основе 
- представителей некоммерческих 
организаций и других граждан. 
Главные задачи совета - выраже-
ние мнения гражданского обще-
ства по значимым вопросам, пред-
ставление интересов граждан и 
учет мнения общественности при 
обсуждении и принятии решений 
на местном уровне. Взаимодей-
ствие местных исполнительных 
органов с гражданским обще-
ством, а также общественный кон-
троль и прозрачность работы 

акиматов. Рекомендации совета 
являются обязательными для рас-
смотрения госорганами.

 Так как у прошлого состава 
совета истек срок полномочий, 
ограничивающийся тремя годами, 
недавно был избран и утвержден 
новый список. Кандидатуры в 
члены совета могли выдвигаться 
как организациями, так и путем 
самовыдвижения. Объявление о 
конкурсе было опубликовано рабо-
чей группой в местных средствах 
массовой информации, после чего 
сформированный состав утверди-
ли решением областного маслиха-
та. В новый Общественный совет 
вошли 38 человек, в том числе 3 
представителя государственных 

органов, 4 - неправительственных 
организаций, 5 выдвиженцев поли-
тических партий, 4 работника от-
раслевых профсоюзов, 3 депутата, 
6 журналистов, 3 бизнесмена, 9 об-
щественных деятелей и один член 
этнокультурного объединения. В 
возрастных категориях преоблада-
ют лица от 30 до 59 лет, один мо-
лодой человек до 29 лет и шестеро 
членов совета старше 60 лет. 

 Большинством голосов пред-
седателем нового состава Об-
щественного совета был избран 
заместитель директора, главный 
редактор телеканала «Saryarqa», 
председатель Карагандинского об-
ластного филиала Союза журна-
листов Жанибек Садыканов. 

 Кроме того, были утвержде-
ны пять основных рабочих ко-
миссий и их руководители. Так, 
председателем комиссии по про-
мышленности, развитию малого 
и среднего бизнеса, сельского 
хозяйства и земельным вопросам 
выбрали известного в регионе 
общественно-политического дея-
теля Никанбая Омарханова. Воз-
главлять комиссию по вопросам 
законности, правам человека и 
противодействию коррупции бу-
дет президент Ассоциации пред-
принимателей Карагандинской 
области Гульнар Курбанбаева. 
Вопросами социальной сферы, 
социальной защиты населения 
и связями с общественностью 
займется собственный корре-
спондент газеты «Егемен Қа-
зақстан» Кайрат Абилдинов. Ру-
ководить комиссией по вопросам 
строительства, транспорта, ЖКХ 
и экологии будет директор теле-
канала «Новое телевидение» с 
инженерным образованием Рус-
лан Никонович. Председателем 
комиссии по вопросам экономики 
и бюджета избрали члена Ассо-
циации деловых женщин Казах-
стана по Карагандинской области 
Айжан Киясову. 

Голос общества

К СВЕДЕНИЮ

Родом из прошлого
Одна из причин срыва сроков и 

качества строительства в том, что 
в этой отрасли, особенно в сфере 
госзакупок, все цены нормирова-
ны.

- Если вы, например, печете 
хлеб, то вам никто не скажет, за 
сколько его продавать. У одно-
го пекаря себестоимость такая, у 
второго - другая. Кто-то продает 
булку хлеба по сто тенге, кто-то - 
по двести. Если пекарня далеко, 
в районе, то владельцу надо муку 
привезти, дрожжи и так далее. 
Естественно, что и себестоимость 
становится выше. Но строители 
в этом вопросе просто застряли в 
Советском Союзе, - говорит Толе-
ген Ашимов.

Он объясняет, что строители 
работают по тем ценам, которые 
определяет Комитет по делам 
строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Министерства 
индустрии и инфраструктурного 
развития Республики Казахстан 
(КДС ЖКХ МИИР РК). Он в свою 
очередь в этом вопросе опирается 
на данные Казахского научно-ис-
следовательского и проектного ин-
ститута строительства и архитек-
туры (КазНИИСА). При институте 
есть рабочая группа, в состав ко-
торой входят представители всех 
регионов нашей республики. Они 
собирают по всей стране прайсы 
на стройматериалы, мониторят их 
стоимость и выводят цены.

Такая система ценообразования 
называется сметно-нормативной. 
Но строители уверяют, что она 
не имеет ничего общего с реаль-
ной жизнью и ценами на рынке. 
Принцип ее действия Т. Ашимов 

разбирает на примере кирпича. 
Предположим, планируется стро-
ительство новой школы. В 2022 
году кирпич стоит 100 тенге - это 
фиксируется в нормативах, потом 
они попадают к проектировщику. 
Далее проект проходит экспертизу, 
потом государство выделяет день-
ги из бюджета на строительство 
этой школы и объявляет тендер. 
На все эти процедуры, уверяют 
строители, потребуется минимум 
два года. Затем приходит добросо-
вестный подрядчик, выигрывает 
этот тендер, но на дворе уже 2024 
год. Где гарантии, что кирпич сто-
ит по-прежнему сто тенге?

- Может, он стал стоить 50 тенге. 
Если так, то к подрядчику придет 
финконтроль, и ему обрежут эту 
разницу со сметы и скажут: «Ты 
украл 50 тенге». А если кирпич 
станет по 300 тенге, то государство 
говорит подрядчику: «Ты тендер 
выиграл? Договор заключил? Вот 
и покупай кирпич по 100 тенге». 
Подрядчик пойдет и купит по 300 
тенге и будет мучиться: где бы не-
достающие деньги добрать? У нас 
нормативная база ценообразова-
ния отстает на год-два. Поэтому 
мы считаем ее очень несправед-
ливой и неправильной, - говорит 
председатель комитета.

Утекшая «текущая» цена
Такую систему он называет 

принципом «позднего зажигания». 
- В «Плане нации - 100 кон-

кретных шагов», принятом в 2015 
году, написано следующее: «Вве-
дение нового метода ценообразо-
вания в строительстве позволит 
определять сметную стоимость 

строительства объектов в теку-
щих ценах с реальной рыночной 
стоимостью материалов, изделий, 
оборудования и заработной пла-
той, а также обеспечит оператив-
ное обновление сметно-норматив-
ной базы новыми материалами, 
оборудованием и технологиями». 
Обратите внимание: «в текущих 
ценах». А в нашем примере 100 
тенге за кирпич - это не текущая 
цена, а та, что уже утекла, - про-
должил Толеген Ашимов.

Именно действующая систе-
ма, по его мнению, и заставляет 
строителей халтурить, недоплачи-
вать работникам. Потому как если 
объект стоит, скажем, 1 миллиард 
тенге, то пока подрядчик начнет 
строить, его стоимость возрастет 
до полутора миллиардов. Ведь, 
помимо кирпича, смета содержит 
еще множество наименований 
стройматериалов, которые тоже 
уже подорожали. И у него по 
многим пунктам будет дефицит. 
Откуда деньги? Подрядчик берет 
кредит в банке, у какого-то постав-
щика берет этот же кирпич, оплату 
за который он произвел частично, 
но не доплатил. Так у него появля-
ются кредиторы. 

- Он все же построил школу, 
красную ленточку обрезал, все 
нормально. Но взгляд у него тре-
вожный. Он знает, что у него 500 
миллионов кредиторской задол-
женности. Что делать? Он опять 
участвует в тендере, выигрывает 
его, получает аванс, с которого 
оплачивает долг... Но и с этим тен-
дером опять такая же ситуация. И 
вырастает у подрядчика пирамида 
задолженности, - говорит Т. Аши-
мов.

Решить ситуацию, по мнению 
строителей, может только возвра-
щение к базисно-компенсационно-
му методу. Это суммирование сто-
имости, исчисленной на базисном 
уровне и определяемой расчетами 
дополнительных затрат, связан-
ное с изменением цен и тарифов 
на потребляемые в строительстве 
ресурсы. Такой метод известен 
и понятен каждому из нас. Более 

того, мы все с вами его использу-
ем. Затеяли, предположим, ремонт 
в ванной комнате. Наняли строи-
теля, он все посчитал и говорит: 
«Ремонт вашей ванной будет сто-
ить два миллиона тенге: полтора 
на материал, пятьсот тысяч - моя 
работа». Мы соглашаемся, даем 
мастеру деньги, он идет в мага-
зин, а потом говорит: «Извините, 
я предполагал, что кафель стоит 
тысячу тенге за квадратный метр, 
а он подорожал и теперь стоит 
полторы». Вы, конечно, возмуща-
етесь: «Что это такое! Вы же обе-
щали уложиться в два миллиона!» 
Но идете в магазин, сами видите 
цены, говорите: «Ладно» и допла-
чиваете строителю разницу в 500 
тенге. Поэтому, считает предсе-

датель комитета, все люди прини-
мают базисно-компенсационный 
метод, потому что это - здравый 
смысл.

Чтобы не было халтуры
- И мы хотим использовать этот 

метод, - говорит заслуженный 
строитель. - Потому что иначе по-
лучим множество обанкротивших-
ся фирм, обманутых кредиторов и 
банков, неоплаченных кредитов. 
Накопившийся «пузырь задолжен-
ности» когда-то лопнет. В отрасли 
по всей республике работает поч-
ти 600 тысяч людей. За ними сто-
ят члены их семей, поставщики, 
производители... В итоге кризис 
может отразиться на миллионах 
людей.

В начале двухтысячных дей-
ствовала более упрощенная систе-
ма корректировки, жесткого кон-
троля за строителями фактически 
не было. И многие из них разницу 

между базовой стоимостью в сме-
те и реальной на рынке «съедали» 
за счет нарушений: приписок, за-
мены материала на более дешевый 
и некачественный и так далее. 
Итог: удар по качеству. Но потом 
это все начало всплывать, и мно-
гие подрядчики оказались фигу-
рантами уголовных дел. 

С годами контроль в строитель-
ной сфере ужесточался, и сейчас 
фактически все работают так, как 
положено. Произвести замену до-
рогого стройматериала на более 
дешевый невозможно. Но пробле-
ма никуда не исчезает, лишь из 
года в год становится все острее. 
Строители уверяют, что неодно-
кратно обращались с этим вопро-
сом к чиновникам, но не находили 
понимания. Однако они намерены 
вновь и вновь добиваться возвра-
щения базисно-компенсационного 
метода и уже готовятся к встрече с 
депутатами маслихатов, а затем и 
Парламента.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Почем нынче кирпич
Строители просят пересмотреть систему ценообразования

Наталья ФОМИНА

Откуда на стройплощадках берется халтура и как 
некоторые подрядчики попадают на скамью подсудимых? 
Опытный практик, председатель комитета строительства 
при областной палате предпринимателей Толеген 
Ашимов объясняет, что зачастую виной всему становится 
устаревший, но все еще действующий сметно-нормативный 
метод.

СТРОИТЕЛИ УВЕРЯЮТ, 
ЧТО ДЕЙСТВУЮЩАЯ 
СИСТЕМА 
ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ, 
НЕ ИМЕЕТ НИЧЕГО 
ОБЩЕГО С РЕАЛЬНОЙ 
ЖИЗНЬЮ И ЦЕНАМИ НА 
РЫНКЕ. 

Тем, кто мечтает открыть 
свое дело или расширить 
действующий бизнес, но 
нет стартового капитала, 
поможет государство.

Если вы планируете заняться животноводством, 
приобрести лошадей, крупный и малый рогатый 
скот, или открыть детский сад, развивающий центр, 
магазин, или хотите реализовать идеи других проек-
тов, то можете воспользоваться одним из наиболее 
действенных инструментов государственной под-
держки - пройти обучение по программе «Бастау», 
затем обратиться в микрофинансовую организацию 
«Atameken Qaragandy». Она была создана в 2018 
году в рамках Государственной программы «Дорож-
ная карта занятости» для поддержки предпринима-
телей. Здесь выдают льготные кредиты для бизнеса 

в сельской местности и малых городах региона. В 
прошлом году компания заключила соглашение с 
АО «Аграрная кредитная корпорация», которая вы-
делила на эти цели порядка 1,8 млрд тенге. 

Процентная ставка по кредиту для обратившихся 
в МФО «Atameken Qaragandy» составляет 6%. Сум-
ма займа для жителей городов и моногородов - до 
20 миллионов тенге, сельской местности - до 7,6 
млн тенге. Максимальный срок кредитования для 
начинающих животноводов - семь лет, на прочие 
проекты - пять. 

На сегодняшний день в регионе уже прокредито-
ван 221 проект на сумму порядка 1,3 миллиона тен-
ге. Стоит отметить, что наша область находится на 
первом месте по сумме выданных микрокредитов 
по стране.

Соб. инф.

Светлана СВИЧ

Вчера состоялось первое заседание нового состава 
Общественного совета Карагандинской области, на 
котором решали организационные вопросы - избрали 
председателя органа и руководителей постоянных 
комиссий. 
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В ее состав входят эксперты из разных 
сфер, меценаты, представители непра-
вительственных организаций и другие. 
Каждый член группы выбран не случай-
но, ведь главная задача - обсудить самые 
острые проблемы молодых людей, кото-
рые не решены по сей день. 

- Мы здесь для того, чтобы выслушать 
предложения каждого из наших пред-
ставителей, принять конкретные реше-
ния, доработать их и далее запустить в 
рабочий процесс, - рассказывает руково-

дитель ID-группы, директор Молодеж-
ного ресурсного центра Карагандинской 
области Аида Искакова. - Во время пер-
вого заседания мы обсудили несколько 
ключевых вопросов, актуальных для 
молодежи нашего региона. К примеру, 
проблемы молодых людей из категории 
NEET. 

На сегодняшний день доля NEET-мо-
лодежи насчитывает около 12000 чело-
век, притом, что количество жителей 
региона в возрасте от 14 до 29 лет со-

ставляет более 161 тысячи человек. Для 
работы с ними была разработана кон-
цепция, которая охватит работу с безра-
ботными, лицами, состоящими на учете 
в органах занятости, не состоящими на 
учете, а также выпускниками школ, ко-
торые по тем или иным причинам пред-
почли не получать среднего и высшего 
образования.

По мнению представителей группы, 
часть студентов вузов и колледжей не 
горит желанием приобщаться к моло-
дежному сообществу, студенческие пар-
ламенты носят атрибутивный характер 
и не предпринимают значимых шагов на 
пути к решению проблем студенческого 
сообщества.

- Раньше в Казахстане действовал 

Альянс студентов, но постепенно он 
начал терять свою эффективность. Воз-
можно, нам нужно создать похожую 
единую организацию, которая будет от-
вечать за межвузовское взаимодействие, 
- отметила спикер. 

Эту идею поддержал член совета по 
делам молодежи при акиме Караган-
динской области Александр Урмашов. 
Он считает, что студенты колледжей се-
годня находятся в числе тех, кто меньше 
всего вовлечен в общественную жизнь. 

- Если говорить откровенно, то в Ка-
рагандинской области нет сплоченного 
сообщества молодых людей. Молодеж-
ные организации имеют круг активи-
стов, которые с радостью участвуют в 
мероприятиях, волонтерской деятельно-
сти, но в целом молодежь разрозненна, 
нет единства, общей идеологии, - отме-
тил А. Урмашов. 

На встрече также обсудили вопро-
сы оплаты труда сотрудников МРЦ по 
региону. В 19 ресурсных центрах ра-
ботают 207 специалистов, в числе кото-
рых - 8 психологов и 8 юрисконсультов, 
тогда как последние должны работать 
в каждом центре. Заработная плата со-
трудников составляет 83 000 тенге, что 
по реалиям сегодняшних дней кажется 
совсем незначительной. С другой сторо-
ны, объем работы с каждым годом только 
увеличивается, а должностные обязанно-
сти толком не прописаны. Молодежные 
ресурсные центры занимаются всем: ор-
ганизацией досуга молодежи, вопросами 
их трудоустройства, волонтерской дея-
тельностью, проектом «Жасыл ел», орга-
низацией грантов для молодых предпри-
нимателей. И это еще не весь список, что 
в свою очередь не может не сказываться 
на качестве работы. 

ЖАСТАР

Альянс неравнодушных

Сымбат АКИМХАНОВА

В коворкинг-центре Молодежного ресурсного центра Карагандинской 
области прошло первое заседание ID-группы по вопросам развития 
молодежной политики. 

Сплотить молодых людей в единое сообщество

Проектом предусмотрено 
строительство трех участков - 
рафинирования чернового селе-
на; переработки драгметальных 
шлаков ДМЦ БМЗ и дробления 
шлаков. 

- Технология рафинирования 
чернового селена на терри-
тории Республики Казахстан 
является экологически безо-
пасной и не имеет аналогов. 
Внедрение и реализация про-
екта в ближайшем будущем 
позволят нам повысить рента-
бельность производства за счет 
сокращения потерь ценных ме-
таллов с черновым селеном и 
обеспечат комплексность пере-
работки медного сырья. Также 
мы сможем получать новые для 
медного производства товар-
ные продукты в виде марочно-
го селена с высокой рыночной 
стоимостью, - отмечает дирек-
тор ТОО «Казахмыс Прогресс» 
Александр Шахалов. 

Здесь уже создано 12 новых 
рабочих мест, всего по проекту 
их откроется 38. Вводимый в 
эксплуатацию участок, который 
будет дислоцироваться на тер-
ритории бывшего цинкового за-

вода, - это непрерывный произ-
водственный цикл с мощностью 
переработки 75 тонн в год. Селен 
необычен тем, что обладает фо-
тоэлектрическими свойствами, 
изменяющимися под действи-
ем светопроводимости. Кроме 
того, этот элемент применяется 
при производстве сплавов, пиг-
ментов, удобрений и фармацев-
тических препаратов. Одной из 
основных областей рынка для се-
лена является его использование 
при производстве стекла и кра-
сителей. В металлургии он ис-
пользуется для придания литой 
стали мелкозернистой структу-
ры, а также для улучшения меха-
нических свойств нержавеющей 
стали. В качестве катализатора 
также широко используется в хи-
мической промышленности. 

Практически весь объем про-
изводимого в Казахстане техни-
ческого селена уходит на экс-
порт, а рафинированный селен 
не производился вовсе. И ТОО 
«Казахмыс Прогресс» в этой об-
ласти является первопроходцем. 

Ляззат СМАГУЛОВА
г. Балхаш 

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Первые 
по селену

Уникальный цех запустят на Балхашском 
медеплавильном заводе. Проект, который реализует ТОО 
«Казахмыс Прогресс», рассчитан на три года, и завершить 
его планируют к концу 2022-го. 

С 1 июля 2022 года кооперативы 
собственников квартир прекратят 
свою деятельность. Горожане, 
проживающие в многоквартир-
ных домах, будут обязаны вы-
брать новую форму управления 
- ОСИ или ПТ. В Жезказгане 655 
многоквартирных жилых домов, 
из них в 486 домах необходимо 
создать новые формы управле-
ния, на сегодняшний день только 
в 286 домах созданы ОСИ и ПТ.

- Одним из первых шагов явля-
ется избрание совета дома числом 
не менее трех человек сроком на 
3 года, - отметила руководитель 
городской жилищной инспекции 
Алиса Сагимбаева. - Совет дома 
представляет интересы собствен-
ников квартир. Почти в каждом 
доме есть активные жители, чаще 
всего пенсионеры, старожилы, 
молодежь, которым небезразлич-

но состояние общего имущества. 
Руководитель жилищной ин-

спекции сообщила также, что в 
акимат часто поступают жалобы 
от жезказганцев, недовольных 
работой КСК. Много претензий 
по уборке подъездов и дворов, 
отсутствию ремонта в домах и 
другим вопросам по содержанию 
дома. Получается, назрела реаль-
ная потребность жителей домов в 
переменах по управлению объек-
том кондоминиума. Среди преи-
муществ ОСИ и ПТ - финансовая 
прозрачность в ведении дел.

Горожане сами должны решить, 
как им удобно управлять домом. 
ОСИ - юридическое лицо со сво-
им уставом, представленное из-
бранным председателем и советом 
дома. ПТ не является юридиче-
ским лицом, собственники квар-
тир выбирают доверенное лицо, 

которое будет вести финансовую и 
хозяйственную отчетность от име-
ни жильцов дома. 

- Основное отличие ОСИ и ПТ 
от КСК - это наличие отдельно-
го текущего и сберегательного 
счета в банках второго уровня на 
каждый дом, - рассказала А. Са-
гимбаева. - Участники просто-
го товарищества вместо денеж-
ных взносов могут участвовать в 
управлении объектом кондоми-
ниума и содержании общего иму-

щества путем трудовых вкладов. 
В действующих жезказганских 

ОСИ и ПТ установлены и свои та-
рифы. В основном они составляют 
от 21 до 24 тенге за 1 кв. м. Один 
из многоквартирных домов и во-
все установил тариф 40 тенге за 
кв. м. Около 70% от общей суммы 
уходит на содержание дома. 

Несмотря на такие преимуще-
ства, как финансовая прозрач-
ность и возможность самостоя-
тельно решать, на какие конкретно 
цели необходимо направить сред-
ства, горожане не торопятся брать 
на себя ответственность.

- По моему мнению, многие 
собственники квартир готовы 
платить и получать качественные 
услуги, - сказала Алиса Сагимба-
ева. - Но управлять общим иму-
ществом они не готовы в силу за-
нятости или по другим причинам. 

Помимо решения текущих дел, 
ОСИ и ПТ должны будут регуляр-
но проводить дезинсекцию, дера-
тизацию, подготовку к отопитель-
ному сезону. 

В соцсетях люди обращают вни-
мание на то, что состояние жилых 
домов, большинство из которых 
построено около 50 лет назад, 
требует больше средств, чтобы 
привести их в порядок. При этом 
финансовая составляющая очень 
важна, ведь председатели КСК по-
стоянно жалуются на должников, 
годами игнорирующих счета. И 
как воздействовать на соседа, если 
он не хочет или не может оплачи-
вать ежемесячные взносы? 

Представители действующих 
с прошлого года ОСИ и ПТ под-
тверждают, что нюансов в веде-
нии общего хозяйства много, но 
большинство сложностей наду-
мано, управлять своим домом 
все-таки выгоднее. Они отмечают, 
что успех предприятия основан 
на общности и добрососедстве, а 
также финансовой прозрачности и 
своевременной отчетности.

В большинстве своем созданные 
в Жезказгане ОСИ и ПТ хорошо 
справляются с новыми обязанно-
стями, отметила руководитель от-
дела жилищной инспекции. За год 
был только один случай недоволь-
ства жителей работой совета дома. 

- Жильцы многоквартирных 
жилых домов должны понять, что 
срок действия КСК ограничен до 
1 июля 2022 года, - напомнила А. 
Сагимбаева. - Им предстоит сде-
лать непростой выбор о форме 
управления - ОСИ или простое 
товарищество. Работа предстоит 
большая, но задачу по разъясне-
нию и выбору новых форм управ-
ления объектом кондоминиума не-
обходимо решать уже сегодня.

г. Жезказган 

Работа на доверии

МНОГИЕ 
СОБСТВЕННИКИ 
КВАРТИР ГОТОВЫ 
ПЛАТИТЬ И ПОЛУЧАТЬ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ 
УСЛУГИ. НО УПРАВЛЯТЬ 
ОБЩИМ ИМУЩЕСТВОМ 
ОНИ НЕ ГОТОВЫ В СИЛУ 
ЗАНЯТОСТИ ИЛИ ПО 
ДРУГИМ ПРИЧИНАМ. 

Юлия ПУЛИНА

Жильцы 200 жезказганских многоквартирных домов до сих пор не определились с выбором 
новой формы управления кондоминиумом. Люди готовы платить взносы, но взять на себя 
организационную работу решаются не все. Представители ОСИ и ПТ, действующих с прошлого 
года, заверяют, что все гораздо проще, чем кажется.
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- РАНЬШЕ В КАЗАХСТАНЕ 
ДЕЙСТВОВАЛ АЛЬЯНС 
СТУДЕНТОВ, НО ПОСТЕПЕННО 
ОН НАЧАЛ ТЕРЯТЬ СВОЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ. 
ВОЗМОЖНО, НАМ НУЖНО 
СОЗДАТЬ ПОХОЖУЮ ЕДИНУЮ 
ОРГАНИЗАЦИЮ.

После окончания учебного года 25 
мая во всех общеобразовательных 
учреждениях региона начнут свою 
работу летние школы. В них ученики 
смогут закрепить пройденный 
материал по основным предметам 
и заполнить пробелы в знаниях. 
Дополнительная учеба продлится до 
17 июня. 

Впервые формат летних школ был введен 
в прошлом году. Необходимость в них воз-
никла из-за пандемии коронавирусной ин-
фекции, когда большая часть школьников 
обучалась в дистанционном режиме, и не-
редко качество полученных знаний оставля-
ло желать лучшего. В нынешнем году дети 
также упустили учебное время из-за январ-
ских событий, когда зимние каникулы были 
вынужденно продлены. Поэтому необходи-
мость дополнительно поработать с учителя-
ми имеется и сейчас. 

Учебный год традиционно завершится 
25 мая. После этого ученики 9 и 11 классов 
начнут сдавать экзамены, а для учащихся 
оставшихся классов будут организованы за-
нятия по основным предметам - математике, 
физике, казахскому и английскому языку и 
т.д. Для удобства школьников обещают раз-
работать гибкий график учебы по основным 
предметам. В летних школах не будет оце-
нок и домашних заданий, а занятия будут 
проводиться максимально интересно и по-
знавательно, в том числе в виде экскурсий и 
походов в музеи. Посещение школы не обя-
зательное, но рекомендуемое. 

Соб. инф.

Еще одна
четверть

УМНОЕ 
ДЕТСТВО
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Количество самоубийств среди 
подрастающего поколения экс-
перты называют чудовищным, и 
определенную роль в этом играет 
и кибербуллинг.

Инициаторами законопроекта, 
направленного на защиту детей и 
подростков от киберпреступни-
ков, выступили депутаты Мажи-
лиса Парламента Айдос Сырым и 
Динара Закиева.

Согласно новому закону, ис-
полнительные органы наделены 
полномочиями временно приоста-
навливать доступ к интернет-ре-
сурсам, в том числе иностранным, 
или отдельным публикациям, если 
соцсети «…используются в пре-
ступных целях, наносящих ущерб 
интересам личности, общества 
и государства, а также для рас-
пространения информации, нару-
шающей законодательство РК о 
выборах, содержащей призывы к 
осуществлению экстремистской и 
террористической деятельности, 
массовым беспорядкам, а равно 
к участию в массовых (публич-
ных) мероприятиях, проводимых 
с нарушением установленного 
порядка, пропагандирующих сек-
суальную эксплуатацию несо-
вершеннолетних и детскую пор-
нографию, содержащей рекламу 
электронного казино, интернет-ка-
зино, а также рекламу азартных 
игр и (или) пари, организуемых и 
проводимых лицом, не имеющим 
права заниматься деятельностью 
в сфере игорного бизнеса в Респу-
блике Казахстан».

Само понятие «кибербуллинг» 
в нем не указано, в какой-то мере 
это послужило одной из причин 
восприятия казахстанцами законо-
проекта как попытки «наступить 
на горло свободе слова».

Депутат Айдос Сырым считает, 
что общественность может быть 
спокойна: норма не касается зако-
нопослушных граждан, блогеров 
и юзеров. При разработке законо-
проекта мнения граждан учиты-
вались в полной мере. Главная его 
задача - защитить детей от кибер-
буллинга, наладить нормальный 
механизм реагирования в случае 
злостного нарушения законода-
тельства и требований самих се-
тей. Также он считает, что нега-
тивная реакция на законопроект 
обусловлена в том числе недове-
рием гражданского сообщества к 
Правительству.

Его коллега Динара Закиева, с 
учетом нареканий по законопроек-
ту и общественного резонанса, так 
объяснила его суть: «В противо-
действии буллингу большую роль 
играет оперативность. Например, 

если родитель обратится в МИОР 
с заявлением, что в отношении 
его ребенка осуществляется ки-
бербуллинг в социальных сетях, 
то в течение трех дней в МИОР 
должны принять меры. За три дня 
они проверяют информацию и от-
правляют ее представителю из со-
циальных сетей. Представитель в 
течение 24 часов должен удалить 
контент, информацию, которая 
содержит кибербуллинг в отноше-
нии детей».

Казахстанцы на инициативу 
ответили согласованным митин-
гом в Нур-Султане. «Удаление 
публикаций не решит проблему 
детского буллинга! Вы этим при-
крываетесь!», «Имеем право на 
правду!» и т.д. С такими лозунга-
ми вышла столичная молодежь, к 
ней примкнула и небольшая часть 
взрослых. Основное требование - 
свободный доступ к социальным 
сетям и выражению мнений.

Киберзло
По данным Национального цен-

тра общественного здравоохране-
ния от 2021 года, 17% подростков 
11-15 лет подвергались травле в 
школе один и более раз в месяц. 
Жертвами буллинга чаще стано-
вятся городские школьники по 
сравнению с сельскими. Его рас-
пространенность среди мальчиков 
и девочек несколько снижается к 
15 годам. Участвовали в буллинге 
других людей в школе один и бо-
лее раз в месяц 20% подростков 
11-15 лет. Распространенность 
данного поведения наиболее вы-
сока среди мальчиков 11 и 13 лет. 
В 2021 году было зафиксировано 
78 тысяч обращений по фактам 
кибербуллинга. В 2020 году каж-
дый пятый школьник сталкивался 
с травлей. При этом лишь 70% ро-
дителей знают о таких понятиях, 
как «буллинг» и «кибербуллинг».

Действительно, за последние 
несколько лет количество под-
ростковых суицидов серьезно 
выросла. По мнению психологов, 
среди основных причин, как и 
прежде, - проблемы в семье, не-
счастная любовь и кибербуллинг, 
но в 2020-м и 2021 годах они ос-
ложнялись проблемами адаптации 
к ограничительным мерам во вре-
мя пандемии. Поэтому необходи-
мо считать, что это комплексная 
проблема.

Изоляция поспособствовала 
тому, что люди привыкли больше 
времени проводить в интернете, 
стали зависимы от психологии 
толпы и чьих-то нечистоплотных 
манипуляций. При этом оказались 

легкими жертвами для киберпре-
ступников и «троллей», количе-
ство которых растет с каждым 
годом, ведь совершать киберпре-
ступления гораздо легче.

«Тролли» перестают считать 
людей за людей, обезличивают 
их из-за отсутствия нормально-
го взаимодействия в реальной 
жизни, отмечают психологи. Их 
преступления психологически 
жестоки из-за анонимности, хотя 
последние исследования в США 
показали, что большинству людей 
не нужна анонимность, чтобы вы-
плеснуть негатив, начать троллинг 
или выплеснуть свою злобу в соц-
сети. Причем почти все пользова-
тели соцсетей поддаются коллек-
тивному настроению.

Кибертравля опасна тем, что в 
отличие от физического преследо-
вания от обидчиков, которые часто 
остаются неизвестными, практи-
чески невозможно отделаться. Как 
итог - жертва уходит в депрессию, 
бросает работу, школу. Во всем 
мире кибербуллинг признают од-
ной из основных причин суицида.

Что делать?
Вполне возможно, что сама 

формулировка нового законопро-
екта пока несовершенна, но, по 
моему личному мнению, в ус-
ловиях новой реальности такой 
закон необходим. И это первый 
шаг в борьбе с явным и завуа-
лированным буллингом детей.

- В Жезказгане факты детского 
буллинга резко сократились после 
установки камер видеонаблюдения 
в школах и вокруг них, в проблем-
ных закоулках и гаражах, - расска-
зала главный специалист отдела 
образования г. Жезказгана по учеб-
но-воспитательной работе Гаухар 
Жакупбекова. - Они везде, в том 
числе и на улицах города, между 
домов. И дети об этом знают.

Благодаря видеонаблюдению на 
каждый случай правонарушения 
моментально реагирует УВД. В 
каждой школе налажена совмест-
ная профилактическая работа пси-
хологов, полицейских, учителей.

Что касается травли в соцсетях, 
то с 2012 года учебные заведения 
использовали программу «Инте-
гра», эту программу-заслон уста-
навливают только с разрешения 
родителей. Она очень помогла в 
работе, но недавно школы от нее 
отказались, так как сейчас, благо-
даря общей воспитательной рабо-
те, в учебных заведениях установ-
лен нормальный микроклимат. На 
ранних этапах программа помо-
гала выявлять случаи угроз, но в 
основном это были переписка или 
общение в компьютерных играх 
на военную тематику, где выра-
жение: «Я тебя убью, прикончу» 
встречается довольно часто.

На самом деле детей, которые 
хотят самоутвердиться путем на-
силия, совсем мало, отметила 
Г. Жакупбекова, неисправимых 
нет. Если найти правильный под-

ход, объяснить, почему их поступ-
ки плохие, то они готовы меняться 
к лучшему.

- Я сама преподаю историю в 
школе, обязательно 5-10 минут 
уделяю воспитательному процес-
су, - поделилась она. - Если вижу, 
что школьник поступает непра-
вильно, то должна объяснить ре-
бенку, почему это плохо, с при-
мерами, фактами. Когда грамотно 
апеллируешь, дети прекращают 
хулиганить. Уверена, таким обра-
зом можно остановить негатив.

Все идет из семьи
Вместе с тем именно домашнее 

воспитание играет важнейшую 
роль в поведении и развитии ре-
бенка.

- Все идет из семьи. Часто, ког-
да дети попадались на неблаго-
видных поступках, они говорили 
так: «Ну и что? Мои мама и папа 
так делают, что в этом плохого?» 
- сообщила главный специалист 
отдела образования. - Поэтому в 
прямых эфирах с родителями я 
всегда акцентирую внимание на  
том, что их роль в воспитании 
стоит на первом месте. Именно 
они должны прививать ценности 
ребенку.

Как она отметила выше, пози-
тивный прогресс в работе по про-
тиводействию буллингу и правона-
рушениям в Жезказгане наметился 
благодаря совместно проводимой 
воспитательной работе специали-

стами городского отдела образова-
ния с родителями, учителями, пси-
хологами и полицейскими. Отчасти 
работу упрощает тот факт, что город 
небольшой и компактный.

Бороться с травлей офлайн и 
онлайн пытаются не только в Ка-
захстане, но и в соседней России, 
странах Европы и США, о соот-
ветствующих программах и мерах 
написано много статей в СМИ.

Наибольшего успеха в борьбе 
со школьным буллингом добились 
страны, в законах которых пропи-
сан запрет на насилие в отношении 
детей в целом, а в образователь-
ной политике отдельное внимание 
уделяют школьному буллингу. К 
примеру, Швеция первой в мире 
законодательно запретила все 
формы насилия в отношении де-
тей, а в 2010 году обязала школы 
внедрять меры по профилактике и 
реагированию на случаи травли. 
Аналогичным образом обстоят 
дела в Нидерландах, где есть ан-
тибуллинговый закон, по которому 
школа обязана включать вопросы 
профилактики школьного насилия 
в свою повестку.

В США каждый штат внедряет 
собственные законы по противо-
действию буллингу, и там, где они 
приняты, количество зарегистриро-
ванных случаев существенно ниже.

В Республике Молдова дей-
ствует система извещения соот-
ветствующих ведомств о случаях 
насилия, травли и жестокого об-
ращения с детьми, если они выяв-
лены в школе - например, случаи 
домашнего насилия.

Похожие службы есть во Фран-
ции и других европейских стра-
нах: если учитель и школа не 
реагируют на жалобы родителей 
пострадавшего ребенка, то семья 
может обратиться по «горячей 
линии» в специальное ведомство, 
которое оперативно реагирует 
на звонки: направляет в школы 
медиатора, который разбирается 
в конфликте и в том, почему ни 
педагог, ни директор не приняли 
оперативные меры по его урегули-
рованию. Если эксперты понима-
ют, что в этом есть вина учителя, 
то его могут временно отстранить 
от работы или же вовсе лишить 
должности.

В десятках стран уже много лет 
действует программа предотвра-
щения травли норвежского пси-
холога Дэна Ольвеуса («Olweus»), 
который одним из первых в мире 
специалистов стал исследовать 
феномен насилия в школе. Разра-
ботанная им программа успешно 
зарекомендовала себя за многие 
годы работы в десятках стран, 
в том числе Норвегии, Швеции, 
США, Канаде, Великобритании, 
Германии, Мексике и др.

В Казахстане, по сравнению с 
развитыми странами, принимае-
мых мер по защите детей не так 
много, но новый законопроект о 
борьбе с кибербуллингом - одна 
из важных инициатив. Стоит так-
же отметить, что 2022-й объявлен 
Годом детей в нашей стране и 
Президент Касым-Жомарт Токаев 
подчеркивал необходимость при-
нять меры для решения вопросов 
защиты прав детей , обеспечения 
их безопасности и профилактики 
буллинга.

г. Жезказган

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

По следам «троллей»
Юлия ПУЛИНА

В Нур-Султане прошли митинги против законопроекта, 
который обяжет соцсети блокировать посты и комментарии 
с буллингом детей. Протестующие считают, что данный 
закон позволит под прикрытием защиты детства удалять 
неугодные властям проблемные материалы и новости. С 
другой стороны, по данным ВОЗ, в прошлом году Казахстан 
занимал третье место по количеству суицидов в мире и 
лидировал в списке стран Центральной Азии по этому 
показателю.

Коллаж Натальи Романовской

Светлана СВИЧ

 Экологический 
стартап студентов 
Карагандинского 
университета имени 
академика Е.А. Букетова 
вошел в список 48 лучших 
международных проектов 
на ежегодном конкурсе 
«Race to Rethink Plastic 
by Enactus». В стенах вуза 
молодые люди собирают 
и самостоятельно 
перерабатывают 
пластиковые отходы, 
производя из них 
полезную продукцию.

Enactus - международная 
программа предприниматель-
ских студенческих проектов, 
направленных на решение со-
циальных, экологических и 
экономических проблем. Не-
сколько лет назад организация 
запустила конкурс «Гонка по 
переосмыслению пластика», 
который призван мобилизо-
вать студенческие команды по 
всему миру для реализации 

проектов, которые помогут бо-
роться с кризисом пластиковых 
отходов. В этом году в состя-
зании участвовали 77 команд 
из 15 стран мира, попробова-
ли свои силы и карагандинцы. 

Стартап RePlast - проект ко-
манды Enactus Buketov University 
по сбору и сортировке пластика 
с дальнейшей переработкой во 
вторичную продукцию в рамках 
внедрения «зеленой» экономики. 
Что студенты делают с пласти-
ком сейчас? Прежде всего соби-
рают, потом сортируют, очища-
ют, дробят, плавят и превращают 
в красивые и полезные вещи. 

А начинался экологический 
проект в 2020 году просто как 
инициатива по сбору бытовых 
отходов на территории универ-
ситета и улицах города. В корпу-
сах КарУ и возле них были уста-
новлены специальные экобоксы, 
куда можно было скидывать не-
разлагающиеся отходы. Всю 
«добычу» молодежь сдавала на 
мусороперерабатывающий завод 
- благо такой имеется в Караган-
динской области. 

Но это оказалось не очень эф-
фективным, да и просто неинте-

ресным, поэтому команда реши-
ла самостоятельно заниматься 
переработкой пластика и выпу-
ском продукции, которую к тому 
же можно продавать. 

Начинающие предпринимате-
ли - 13 студентов экономического 
и математического факультетов 
- разработали проект и предста-
вили его руководству вуза, после 
одобрения которого им приоб-
рели специальное оборудование 
- шредер и инжектор. С помо-
щью шредера пластиковые от-
ходы дробятся, потом переплав-
ляются благодаря инжектору, и 
в итоге можно получить любую 
желаемую продукцию. Пока сту-
денты производят подставки для 
стаканов с символикой вуза, в 
ближайшее время планируют 

выпускать имиджевую продук-
цию - брелоки и посуду, еще чуть 
позже - столы и стулья и даже 
принимать коммерческие зака-
зы. На сегодняшний день ребята 
уже собрали и переработали бо-
лее 2000 пластиковых бутылок. 
В будущем планируется также 
заняться переработкой бумаги 

и оставшихся бытовых отходов.
Заведующий кафедрой эконо-

мики и международного бизнеса 
КарУ Жанибек Жартай рассказал, 
что экологические инициативы и 
внедрение «зеленой» экономики 
уже давно поднимаются студента-
ми вуза. 

- Согласно Атласу новых про-

фессий наш университет гото-
вится выпускать специалистов, 
которые сейчас очень востребова-
ны в области «зеленой» экономи-
ки. Так, первой ласточкой станет 
магистратура по специальности 
«Экоаналитика», которую мы пла-
нируем открыть уже в новом учеб-
ном году, - пояснил завкафедрой. 

ЖАСТАР

Вторая жизнь пластика
ЧТО СТУДЕНТЫ ДЕЛАЮТ 
С ПЛАСТИКОМ СЕЙЧАС? 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО СОБИРАЮТ, 
ПОТОМ СОРТИРУЮТ, 
ОЧИЩАЮТ, ДРОБЯТ, 
ПЛАВЯТ И ПРЕВРАЩАЮТ 
В КРАСИВЫЕ И ПОЛЕЗНЫЕ 
ВЕЩИ.

Коллаж Натальи Романовской

В проекте - переработка бумаги и бытовых отходов
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Сымбат АКИМХАНОВА

Областной центр в 
прошедшие выходные 
собрал сильнейших 
духом параспортсменов 
из разных уголков 
страны - в Центре бокса 
им. С. Сапиева прошел 
чемпионат Республики 
Казахстан по танцам на 
колясках. 

- Мы пытаемся развить данный 
вид спорта во всех регионах, и с 
каждым годом результаты наших 
спортсменов показывают, что у 
нас получается. Такие меропри-
ятия важны для людей с ограни-
ченными возможностями - у них 
появляется возможность по-ново-
му взглянуть на жизнь, заниматься 
спортом, танцевать под музыку и 
развиваться физически. Помимо 
этого, есть и другие видимые пре-
имущества: например, жизнь на-
ших параспортсменов наполнена 
путешествиями, они могут уви-
деть всю красоту Казахстана, ну а 
победители выезжают за границу, 
- считает президент Ассоциации 
федераций спортивного танца РК 
Кабдулла Байжанов. 

Однако есть и отрицательные 
моменты - в этот раз не все жела-
ющие смогли принять участие в 
соревнованиях. По словам К. Бай-
жанова, это может быть связано 

с финансированием со стороны 
управления физической культуры 
и спорта Карагандинской области, 
а также общества инвалидов. 

Тем временем исполнительный 
секретарь Карагандинского филиа-
ла партии «Аманат» Бекзат Алтын-

беков выделил личные средства 
для премирования участников. 

К большому сожалению земля-
ков, карагандинская спортсменка 
по паратанцам Айгуль Балмагам-
бетова снялась с чемпионата из-
за проблем со здоровьем, а это 

значит, что наша область хоть и 
стала принимающей стороной, но 
участвовать в соревнованиях не 
смогла. 

Напомним, что воспитанница 
психоневрологического меди-
ко-социального учреждения го-
рода Сарани не раз становилась 
финалисткой чемпионатов мира 
по танцам на коляске, а в прошлом 
году стала дважды бронзовым 
призером Кубка мира, который 
прошел в Италии.  

Самой юной участницей состя-
заний была четырнадцатилетняя 
Акнур Акжаркенова из города 
Капчагая. Она исполнила вальс, 
танго, самбу и румбу. 

- Занимаюсь танцами уже три 
года после того, как случайно 
попала на мастер-класс. К этому 
чемпионату я готовилась долго, 
занималась каждый день, отды-
хала только по воскресеньям. 
Для того чтобы победить, нужно 
танцевать от души и любить та-
нец, - рассказывает юная спор-
тсменка. 

В будущем Акнур планирует 
стать психологом, несмотря на 
способности к точным наукам. 

Победители чемпионата опре-
делились по шести категориям. В 

категории «Дуо» по европейской 
программе первыми стали Талгат 
Аманбеков и Наргиза Ахметова из 
города Тараза, в латиноамерикан-
ской программе - гости из Коста-
ная Александр Чащин и его пар-
тнерша Аруна Жаксагулова. 

Разряд «Комби» также прошел 
по этим двум программам. Тройка 
лидеров по европейской програм-
ме прочно закрепилась за коста-
найцами, первое место заняли Да-
нил Цихлер и Аруна Жаксагулова. 
Латиноамериканская программа 
также не ушла далеко, здесь пер-
вым снова стал Александр Чащин, 
но уже с другой партнершей - Ан-
гелиной Акуленко. 

В категории «Сингл» среди жен-
щин места определились следую-
щим образом: 1 место - Наргиза 
Ахметова, 2 - Аруна Жаксагулова, 
3 место - Айша Айтпенбетова из 
Кызылорды. 

Победителем среди мужчин 
стал Александр Чащин, «сере-
бро» - у Алибека Толегенова из 
Усть-Каменогорска, «бронзу» взял 
Талгат Аманбеков из Тараза. 

Двукратную призершу Аруну 
Жаксагулову можно выделить сре-
ди талантливых танцоров не толь-
ко заслуженными победами, но 
и большим жизненным опытом. 
Дело в том, что пятидесятилетняя 
параспортсменка является одним 

из основателей этого вида спорта 
в Казахстане. 

- Я - руководитель НПО города 
Костаная по помощи инвалидам, 
также магистр юридических наук, 
- поделилась с нами действую-
щий мастер спорта. - В 2009 году 
в рамках госсоцзаказа написала 
проект «Танцующие коляски». На 
тот момент в Казахстане не было 
этого красивого вида спорта. Я 
решила провести первый респу-
бликанский фестиваль по танцам 
на коляске. Он прошел настолько 
хорошо, что по его завершении мы 
написали письмо в Министерство 
физической культуры и спорта и 
Паралимпийский комитет РК с 
просьбой добавить танцы в пара-
лимпийский реестр. 

Этот поворотный шаг и стал 
причиной для создания такого 
вида спорта на территории стра-
ны. С того года Аруна танцует вот 
уже 13 лет и является одной из 
самых опытных танцовщиц-коля-
сочников. 

Она уверена, что в победе важ-
ным фактором является поддерж-
ка партнеров и команды. 

- Мы готовимся регулярно, тре-
нируемся в спортивном клубе для 
инвалидов. Стараемся постоянно 
поддерживать свою форму, отта-
чиваем технику танцев, - отметила 
она. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Танцуя сердцем

САМОЙ ЮНОЙ УЧАСТНИЦЕЙ СОСТЯЗАНИЙ БЫЛА 
ЧЕТЫРНАДЦАТИЛЕТНЯЯ АКНУР АКЖАРКЕНОВА 
ИЗ ГОРОДА КАПЧАГАЯ.

В ЛАТИНОАМЕРИКАНСКОЙ 
ПРОГРАММЕ ПЕРВЫМИ СТАЛИ 
ГОСТИ ИЗ КОСТАНАЯ АЛЕКСАНДР 
ЧАЩИН И ЕГО ПАРТНЕРША АРУНА 
ЖАКСАГУЛОВА.

В КАТЕГОРИИ «СИНГЛ» СРЕДИ 
ЖЕНЩИН I МЕСТО ЗАНЯЛА 
НАРГИЗА АХМЕТОВА.

О рождении малышей зоо-
сад сообщил в своем аккаунте 
Instagram. Изначально речь шла 
о двух новорожденных. Но, как 
стало известно «Индустриал-
ке», на самом деле их трое. Для 
коллектива это по-настоящему 
радостное событие. Как сооб-
щила руководитель зоопарка 
Гульнара Адамбекова, приплода 
в семье топтыгиных не было бо-
лее пяти лет. 

По ее словам, появлению дол-
гожданных медвежат есть логи-
ческое объяснение: 

- По Дорожной карте были 
обновлены вольеры, и в новых 
условиях содержания живот-
ные получили свободу движе-
ния. Сейчас им есть где бегать и 
играть, чем дышать. Полностью 
был пересмотрен рацион - мед-
веди получают все необходимые 
витамины, аминокислоты. Все 
это вкупе позволило улучшить 
гормональный фон и способ-
ствовало зачатию. Кроме того, 
впервые за несколько лет в но-
ябре прошлого года животные 
впали в зимнюю спячку, из ко-
торой вышли только в начале 
марта. А благодаря спячке плод 
развивался активно.

Как было отмечено, медве-
жата на свет появляются без 
шерсти, глухими и слепыми. Ра-
ботники не имеют права в этот 
период заглядывать в берлогу, 
поэтому до поры до времени ни-
кто не знал, что там происходит. 
В феврале они услышали писк, 

и только совсем недавно стало 
известно о том, что медведи-
ца Маша стала мамой двойни. 
А буквально на днях сюрприз 
преподнесла Бэтти - малыш, 
появившийся из ее зимнего 
убежища, стал для всех неожи-
данностью. Папа у них один - 
лохматый великан Потапыч. Те-
перь осталось придумать имена 
малышам. Пол новорожденных 
пока не известен - подходить к 
медведицам опасно для жизни. 
Но карагандинцы уже предлага-
ют свои варианты. Правда, пока 
из расчета на двоих. Кому-то 

нравятся герои мультфильма 
«Ми-ми-мишки» Кеша и Тучка, 
кому-то больше по душе Тимо-
ша и Тотоша. Один из подпис-
чиков вспомнил героев рассказа 
Аркадия Гайдара Чука и Гека. 
Победителей конкурса ждет 
приз. А тем временем медвежа-
там подыскивают новый дом. 

- Сейчас мы ведем переговоры 
с другими зоопарками и ждем 
разрешения на их реализацию. 
Конечно, у нас есть свободный 
вольер, но мы не можем содер-
жать у себя столько медведей, - 
объяснила Гульнара Адамбекова.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Пушистый приплод
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В Карагандинском зоопарке пополнение - впервые за несколько лет здесь родились 
сразу три бурых медвежонка. Карагандинцев приглашают принять участие в конкурсе 
на лучшие имена для косолапых. 

В праздничное меню входили 
первое, второе, фрукты и сладо-
сти. Угощение приготовили добро-
вольцы волонтерской группы Nura 
arnasy, а инициатором выступил 
Молодежный ресурсный центр Ну-
ринского района. 

Под крышей общественного объ-
единения «По уходу и содержанию 
одиноких и оставшихся без попече-
ния пожилых людей» на сегодняш-
ний день проживают 42 человека, 
из которых 19 прикованы к постели. 
И тех, кто не смог сидеть за общим 
столом, молодые люди кормили, 
что называется, с ложечки. 

- Такие акции всегда важны для 

нас. У многих из наших стариков 
нет детей, а если и есть, они им 
попросту не нужны. Питание у нас 
хорошее, но гости есть гости. А тут 
такое внимание! Их радует, что о 
них помнят и заботятся, - сообщила 
руководитель общественного объе-
динения Гульнар Тусупбекова.

Nura аrnasy существует восемь 
лет. Руководитель группы добро-
вольцев, он же директор МРЦ Тал-
гат Шолтаев сообщил, что сейчас 
организация объединяет 375 моло-
дых людей в возрасте от 14 до 29 
лет. В самом поселке Нура это 57 
человек, по 10-15 волонтеров в ка-
ждом населенном пункте района.

- Основная наша сила - студен-
ты Нуринского многопрофильного 
колледжа. Работаем мы с пенсио-
нерами, многодетными семьями, 
матерями-одиночками, людьми с 
инвалидностью. Зимой основной 
фронт работы - уборка снега во 
дворах и с крыш, - отметил он. - С 
общественным объединением дру-
жим давно и стараемся приезжать 
к пожилыми людям с концертной 
программой, продуктовыми корзи-
нами, в которые входят молочные и 
мясные изделия, фрукты. Мы всег-
да находимся в поисках средств на 
благотворительность.

Нуринский район

БОЛЬШОЕ СЕРДЦЕ

Связь между поколениями
Дарина ХАРИТОНОВА

Волонтеры поселка Нура в священный месяц Рамазан организовали благотворительный обед 
для подопечных местного дома престарелых
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ТРЕБУЮТСЯ

 Сотрудники в офис. Отвечать на звонки, заполнять документы. 
Тел.: 8 7055053656.

УСЛУГИ

 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.

Открыто наследственное дело после смерти Геринга Роберта Готли-
бовича, умершего 17.10.2021 года, и Геринг Валентины Николаевны, 
умершей 18.10.2021 года. Наследникам и заинтересованным лицам об-
ращаться к нотариусу Софиной А.М. по адресу: г. Темиртау, проспект 
Б. Момышұлы, д. 89, второй этаж, сроком до 18.04.2022 года.           № 239

ГУ «Управление ветеринарии Карагандинской 
области» (100000, улица Лободы, 20, телефон для 
справок: 8 (7212) 56-41-05, факс 8 (7212) 503606, элек-
тронная почта: a.uteulina@karaganda-region.gov.kz) 
объявляет конкурс на занятие вакантной должно-
сти руководителя коммунального государственно-
го предприятия на праве хозяйственного ведения 
«Карагандинская городская ветеринарная станция» 
управления ветеринарии Карагандинской области.

Основная деятельность предприятия: реализация 
требований законов Республики Казахстан, распоря-
жений акима Карагандинской области, акима города 
Караганды по вопросам формирования и осуществле-
ния единой политики в области ветеринарии. Целью 
деятельности предприятия являются: охрана здоровья 
населения от болезней, общих для животных и чело-
века, защита животных от болезней и их лечение, обе-
спечение ветеринарно-санитарной, эпизоотической 
и энзоотической безопасности на территории  города  
Караганды.

Функциональные обязанности: общее руковод-
ство и обеспечение деятельности коммунального го-
сударственного предприятия на праве хозяйственного 
ведения в соответствии с уставом предприятия.

Требования к участникам конкурса: образование -  
высшее по специальности. Высшее по специальностям 
«Ветеринария» (Ветеринария).

Стаж работы по специальности на руководящих 
должностях в сфере ветеринарии - не менее 5 лет. Зна-

ние Конституции Республики Казахстан, Земельного 
и Экологического кодексов Республики Казахстан, 
законов Республики Казахстан «О государственном 
регулировании развития агропромышленного ком-
плекса и сельских территорий», «О ветеринарии», «О 
языках в Республике Казахстан», «О противодействии  
коррупции», «О науке»,  законодательные и иные нор-
мативные правовые акты Республики Казахстан, ре-
гламентирующие производственно-хозяйственную и 
финансово-экономическую деятельность предприятия 
и определяющие приоритетные направления развития 
предприятия, специализацию и особенности структу-
ры предприятия; порядок составления и согласования 
бюджетной сметы доходов и расходов и сметы доходов 
и расходов по средствам, полученным от приносящей 
доход деятельности предприятия, методы хозяйство-
вания и управления предприятия, достижения науки и 
передового опыта в соответствующей отрасли, основы 
трудового, гражданского, административного и уголов-
ного законодательства, основы экономики, организа-
ции труда и управления, правила внутреннего трудово-
го распорядка, правила по безопасности и охране труда 
и пожарной безопасности.

Конкурс проводится на основе Правил назначения 
и проведения аттестации руководителя государствен-
ного предприятия, а также согласования его кандида-
туры, утвержденных приказом министра национальной 
экономики Республики Казахстан от 2 февраля 2015 
года № 70. 

Необходимые для участия в конкурсе документы: 
заявление об участии в конкурсе; резюме на государ-
ственном и русском языках; автобиография, изложен-
ная в произвольной форме; копии документов об обра-
зовании; копия трудовой книжки (при ее наличии) или 
трудового договора либо выписки из приказов о при-
еме и прекращении трудового договора с последнего 
места работы; справка о состоянии здоровья по форме, 
утвержденной приказом исполняющего обязанности 
министра здравоохранения Республики Казахстан от 
23 ноября 2010 года № 907 «Об утверждении форм 
первичной медицинской документации организаций 
здравоохранения» (зарегистрированный в Реестре го-
сударственной регистрации нормативных правовых ак-
тов № 6697)) должны быть представлены в течение 15 
календарных дней со дня публикации данного объявле-
ния о проведении конкурса в  официальных средствах 
массовой информации.

Участник конкурса может представить дополнитель-
ную информацию относительно его образования, стажа 
работы, уровня профессиональной подготовки (копии 
документов о повышении квалификации, присвоении 
ученых степеней и званий, научных публикаций, а так-
же рекомендации от руководства с предыдущего места 
работы и т.п.)

Кандидаты, допущенные к собеседованию, проходят 
его в управлении ветеринарии Карагандинской области 
в течение десяти календарных дней со дня утвержде-
ния списка лиц, допущенных к участию в конкурсе.

облачно

облачно

После смерти Захаровой Любови Петровны, умершей 
26.02.2022 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Абдыкеевой К.Е. по адресу: 
г. Караганда, ул. Ермекова, 60, оф. 7, тел.: 8 7015073263.          № 238

12 сентября 1931 года коллегией 
ОГПУ приговорен к 10 годам заклю-
чения в ИТЛ как участник мифической 
«Трудовой крестьянской партии». Вме-
сте с ним осужден и еще один агроном 
Полтавской станции - Прокофий Ива-
нович Лещенко, 1887 г.р. Оба оказа-
лись в Карлаге. 

В.И. Сазанов работал научным со-
трудником богарного опытного поля 
научно-исследовательского сектора 
Карлага ОГПУ. За время пребывания в 
Карлаге имел поощрения: Красная гра-
мота почета 1-й степени «За большие 
успехи» 12 августа 1933 года, благо-
дарности за участие в посевных кампа-
ниях 1933-го и 1934 годов. Премирован 
ценным подарком начальником лагеря 
О.Г. Лининым 21 июня 1934 года. 

Среди сотрудников богарного опыт-
ного поля отметим и растениевода Ан-
дрея Семеновича Митрофанова, 1897 
г.р. В 1922 году завершил обучение в 
Тимирязевской академии. Руководил 
Волоколамским опытным полем. Аре-
стован в 1931 году по «делу москов-
ских агрономов». Осужден Москов-
ским ОГПУ на 5 лет. В Долинке вел 
опыты с кукурузой и подсолнечником. 
Досрочно освобожден в 1934 году и 
покинул Казахстан. Авторитетный 
специалист в области кормовых куль-
тур. Кандидат наук (1944), доктор наук 
(1963). Прибыл и лучший метеоролог 
страны, заведующий сектором Бюро 
погоды СССР Петр Ильич Некрасов, 
1883 г.р. В Долинке провел 3 года. Ин-
тересной фигурой был и московский 
агроном Василий Михайлович Хлебо-
даров, 1893 г.р. В Подмосковье зани-
мался «организацией мелкорайонных 
сельскохозяйственных музеев» и вел 
опыты по внедрению многопольного 

севооборота. Был изолирован на 3 года. 
Остался в Казахстане. В 1948 году он 
- старший агроном МТС в Северо-Ка-
захстанской области. Осужден на 10 
лет ИТЛ.

На богарной станции нашлось место 
Анатолию Григорьевичу Трусову, 1885 
г.р., специалисту в области агрономии 
и почвоведения. В 1912 году он окон-
чил физмат СПб ГУ. Был оставлен на 
кафедре агрономии. После революции 
сотрудник Государственного сельско-
хозяйственного музея. Автор много-
численных публикаций.

Земледельцы Сарыарки опасались 
кошмарных налетов саранчи. В Мо-
скве проблемами борьбы с саранчой 
занималась лаборатория отравляющих 
веществ. Нашелся повод, и истреблять 
стада саранчи в степях Казахстана от-
правили профессора Аркадия Павло-
вича Адрианова, 1887 г.р. В Карлаге 
он одно время возглавлял учебный 
комбинат по подготовке специалистов 
среднего звена для сельского хозяй-
ства.

В.И. Сазанов как ударник труда 
освобожден 15 января 1935 года. Про-
должил трудиться на Карагандинской 
сельскохозяйственной опытной стан-
ции. «По вольному найму служил до 
1940 года руководителем опытной 
станции». Возглавлял научный совет, 
в который входили яркие, одаренные 
люди, понимающие, что величайшее 
искусство человека - постоянно жить в 
гармонии с природой. Они знали, что 
переустройство Сарыарки потребует 
многих лет напряженного труда. Зада-
чи надо решать шаг за шагом. В 1938 
году на научном совете собирались 
следующие лица, биографии которых 
ждут своего часа:

1. Беляков Евгений Васильевич, 1894 
г.р. Ботаник Саратовского университе-
та.

2. Бертельс Алексей Остапович. Фи-
топатолог. Москва.

3. Вертлецкий Петр Александрович, 
1911 г.р. Селекционер по яровым куль-
турам.

4. Винс Г.Я.
5. Деньгина М.Д.
6. Ежов Борис Викторович. Картофе-

левод.
7. Корнилов Александр Александро-

вич. Доктор наук (1954).
8. Корянов Н.А. Механизация поле-

вых работ. Изобретатель.
9. Лазур Гарри Леопольдович. Меха-

низация полевых работ.
10. Локоть Т.М.
11. Мухачев Борис Николаевич.
12. Одинцов Борис Николаевич.
13. Трусов Анатолий Григорьевич. 
14. Романова П.И.
15. Смирнов Дмитрий Сергеевич.
16. Фортунатов Игорь Константино-

вич, 1909 г.р. Садовод. Москва.
17. Шаповалова Е.П.
18. Яхонтов Николай Константино-

вич, 1888 г.р. Климатолог. Рязань.
19. Ярмизин Дмитрий Васильевич. 

Мелиоратор. Доктор наук (1960).
20. Орлов Николай Николаевич. Мо-

сква.
Рассматривались вопросы разного 

порядка. Кроме чисто научных, спо-
рили по факту строительства главного 
здания СХОС. 14 мая 1939 года некто 
Куприянов выступил с докладом «Про-
работка решений XVIII съезда ВКП».

Сазанов написал большую моногра-
фию «Просо в Центральном Казахста-
не» (1937).

В Карагандинском совхозе в соав-

торстве с В.С. Пустовойтом вывел два 
сорта проса «Долинское-86» и «Долин-
ское-155» и сорт озимой ржи «Долин-
ская». В 1938 году урожайность вы-
шеназванных сортов проса достигала 
соответственно 24 и 15 ц/га, озимой 
ржи - 14 ц/га. Как автор сортов 4 фев-
раля 1941 года получил свидетельства 
Народного комиссариата земледелия 
СССР. Сорта проса и ржи райониро-
вали в Северо-Казахстанской, Запад-
но-Казахстанской, Павлодарской, Ка-
рагандинской областях и Алтайском 
крае. Для этого было выделено 2400 ц 
семян. В Карагандинской области рожь 
«Долинская» доминировала на все 
100%, просо «Долинское» - на 78%. К 
1939 году все посевные площади Кар-
лага НКВД достигали 39 тыс. га..

В апреле 1940 года В.И. Сазанов уво-
лился и переехал в Куйбышев. В Куй-
бышевском сельскохозяйственном ин-
ституте заведовал кафедрой селекции 
и семеноводства. Награжден медалью 
«За доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.», орде-
ном Трудового Красного Знамени, ме-
далью ВДНХ, почетными грамотами. 
Автор свыше 139 научных работ.

Сазанов имел неоспоримый автори-
тет среди ученых страны. Чиновники из 
Карагандинского облземотдела недолю-
бливали независимого, смелого экспе-
риментатора с клеймом «врага народа». 
Ему «отомстили» после отъезда. Напе-
чатали разгромную рецензию Гарри Ле-
опольдовича Лазура на изданный еще 
в 1937 году труд по агротехнике проса. 
Статья называлась «Вредная книжка» и 
появилась в газете «Социалистическая 
Караганда» 4 января 1941 года.

АО «Центрсантехмонтаж» 
сообщает, что 11 мая 2022 года 
в 11.00 по адресу: г. Караган-
да, ул. Ермекова, 26/2, оф. 102, 
состоится очередное годовое 
собрание акционеров со следу-
ющей повесткой дня:

1. Об отчете исполнительного 
органа по результатам финансо-
во-хозяйственной деятельности 
за 2021 год и задачах на 2022 год.

2. О заключении аудиторской 
проверки по финансовой отчет-
ности общества.

3. О годовом балансе - отчет о 
доходах и расходах.

4. Отчет ревизионной комиссии.

5. О размере и выплате годо-
вых дивидендов по простым и 
привилегированным акциям.

6. Разное

Список акционеров, имею-
щих право участия в общем го-
довом собрании, составляется 
по состоянию на момент 2022 
года.

Регистрация акционеров и их 
представителей проводится 11 
мая 2022 года с 10.00.

При отсутствии кворума по-
вторное собрание состоится 12 
мая 2022 года в 11.00 по тому 
же адресу.

Телефон рекламного 
отдела "ИК" - 43-57-82.

Сазанов Виктор Иванович 
(1879-1967) и его окружение
Юрий ПОПОВ, краевед

Из научных светил Карлага выделялся профессор-растениевод и агротехник Виктор Иванович Сазанов. 
В 1901 году В.И. Сазанов окончил Московский сельскохозяйственный институт. С 1908-го по 1910 год в 
этом институте - ассистент на кафедре профессора Д.Н. Прянишникова. С 1920-го по 1929 год - директор 
Полтавской сельскохозяйственной опытной станции. По решению ВАСХНИЛ переведен заведующим Бюро 
агротехники, затем отделом сортоисследования ВИР, которым тогда руководил Н.И. Вавилов.

«MZ 202»
Туры: Корея, США, Канада, ОАЭ, Турция, Египет, Сочи, Иссык-Куль.
Хадж на Умра, визы, ВНЖ, круизы. Лечение: Корея, Турция. 
Работа и учеба: Корея, США, Канада, Израиль. 
Стажировка на круизах: ОАЭ, Катар.
Набор бортпроводников. 
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Название творческого состяза-
ния говорит за себя - он был при-
урочен к Дню космонавтики под 
эгидой Года детей. Организатором 
выступил кинотеатр «Сарыжай-
лау» при поддержке областного 
управления культуры, архивов и 
документации. 

- Здесь собрано более 200 ра-
бот, и все они очень интересные. 
Область достаточно хорошо пред-
ставлена географически, и радует, 
что конкурс вызвал большой инте-
рес. Участвовали в нем учащиеся 
дополнительного образования, но 
было много желающих из обще-
образовательных школ. Такие 
мероприятия нужны, так как они 
стимулируют детей, - отметила ру-

ководитель кинотеатра, почетный 
гражданин Караганды Рымбала 
Омарбекова. 

За право стать лучшим состяза-
лись художники в возрасте от 10 
до 13 лет из числа воспитанников 
организаций дополнительного об-
разования, художественных школ, 
изостудий из Караганды, Шахтин-
ска, Сарани, Темиртау, Приозер-
ска, Бухаржырауского и Абайского 
районов. Работы в номинациях 
«Живопись», «Графика», «Скуль-
птура», «Композиция» и «Деко-
ративно-прикладное искусство» 
оценивало компетентное жюри: 
заслуженный деятель культуры 
РК, академик Академии искусств 
Мурат Калкабаев, председатель 

Союза художников Караганды Ай-
дархан Калмаханов, член Союза 
художников РК, профессор Ка-
рагандинского университета им. 
Е.А. Букетова Журсин Балкенов, 
заслуженный деятель Казахста-
на, член Союза художников РК 
Владимир Проценко и главный 
хранитель Карагандинского об-
ластного музея изобразительного 
искусства, искусствовед Дамели 
Кадыркулова. 

11-летняя Алиса Маслова зани-
мается в детской школе искусств 
им. Г. Жубановой города метал-
лургов. В номинации «Живопись» 
девочка заняла II место, разделив 
его с Аленой Гончаровой, кото-
рая посещает детско-юношеский 

центр АО «АрселорМиттал Те-
миртау». 

- В своей работе я изобразила 
двух космонавтов и собаку, нахо-
дящихся на другой планете. Один 
из них держит в руках растение, и 
они наблюдают за тем, что с ним 
будет. Об этом конкурсе мне рас-
сказала педагог, и я подумала, что 
он интересный и можно попробо-
вать свои силы, - поделилась Али-
са.

Церемония награждения пре-
вратилась в настоящий праздник. 
На вернисаже, организованном 
в выставочном зале кинотеатра, 
школьники, их наставники и ро-
дители смогли познакомиться с 
другими конкурсными работами. 
Веселое настроение создавало вы-

ступление детских танцевальных 
коллективов. 

Особую торжественность кон-
курсу придало видеопоздравление 
первого казахстанского космо-
навта, Героя Советского Союза, 
Халық Қаhарманы Токтара Ау-

бакирова. Кроме того, каждый 
участник конкурса стал обладате-
лем специального поздравитель-
ного письма, подписанного нашим 
знаменитым земляком. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

Привет с орбиты

Это новый проект темиртауской 
труппы, который появился в 2020 
году. Тогда коллектив, воссоздав со-
ветскую атмосферу, разыгрывал сце-
ны из известного кинофильма «Место 
встречи изменить нельзя». Однако 
пандемия и карантинные меры внес-
ли коррективы в планы. Тем не менее 
театр, продолжая творческие поиски, 
организовал встречи со своим зрите-
лем в режиме онлайн. Когда же огра-
ничения постепенно ослабли, а потом 
и вовсе были сняты, арт-кафе вновь 
распахнуло свои двери. 

- Гостям предлагают окунуться в 
атмосферу представленной эпохи 
и принять участие в проекте. Ведь 
каждый зритель, который приходит 
сюда, становится одним из действу-
ющих лиц. Как и у любой истории, 
у каждого Food-театра есть сюжет, 
который раскрывают наши артисты 

Ольга Зверьева, Наталья Ершова, Ва-
лентин Бухонов, Роман Гужель. Они 
вместе со зрителями готовят блюдо 
вечера, рассказывают истории и слу-
шают байки, - отметили в ТЮЗе.

Встречи включают театрализо-
ванные выступления, параллельно 
с которыми актеры готовят свои 
любимые блюда. Главная цель 
творческих вечеров - общение, 
сближающее зрителя и театр. 

Первый показ, что называется 
вживую, прошел в конце февраля. 
В холле ТЮЗа работали видеосалон 
«Первая кровь» и игровой «Mortal 
Combat». Рядом расположился 
«Анатолий Кашпировский», заго-
варивающий воду в стаканах, а не-
подалеку пытались продать модные 
в 90-е годы плащи и спортивные 
костюмы. За плитой стоял сам ру-
ководитель театра Владимир Дроз-

децкий. Блюдом от шеф-повара стал 
столовский борщ - самый массовый 
суп из общепита той поры. Наталья 
Ершова поделилась воспоминани-
ями о том, что в конце 90-х из-за 
морозов в театре невозможно было 
работать. Труппу спасли темирта-
уские школы: актерам для работы 
предоставили спортивные и акто-
вые залы. 

Следующая встреча состоится 17 
апреля. Режиссером-постановщиком 
проекта, который рассчитан на ка-
тегорию зрителей 18+, выступит за-
меститель руководителя тетра Павел 
Авдюков. Чем на этот раз будут по-
тчевать гостей, держится в секрете. 

г. Темиртау

Ранее 39-летний Геннадий Го-
ловкин писал в своем Instagram, 
что проводит плодотворные 
тренировки и приступил к спар-
рингам перед возвращением на 
ринг. Напомним, что чемпион 
не боксировал с декабря 2020 
года, когда нокаутировал поля-
ка Камила Шеремету и в 21 раз 
защитил титул чемпиона мира. 
Мурата же бился в последний 
раз в декабре 2019 года, сохра-
нив свой высокий титул в бою 
против канадского боксера Сти-
вена Батлера.

Делая свой прогноз относи-
тельно предстоящего боя в ин-
тервью интернет-каналу The 
Ring Digital, Головкин заявил, 
что у каждого из бойцов будет 
своя стратегия. «Я думаю, стра-
тегия в разных вариантах и бу-

дет несколько планов на бой. 
Однозначно поединок нелегкий 
и зрелищный. Это не будет лег-
кой прогулкой. Много факторов 
говорит о том, что будет боль-
шой бой. Я стараюсь делать все, 
чтобы быть готовым к этому 
противостоянию», - сказал он.

Примечательно, что накануне 
боя, а именно 8 апреля, GGG 
исполнится 40 лет, но боксер не 
считает возраст основанием для 
завершения карьеры. 

«Я остаюсь в боксе, потому 
что чувствую себя хорошо. 
Как только почувствую, что 
что-то не так, если что-то меня 
будет не устраивать, я могу за-
вязать с этим всем. Понимаю, 
что человек - такое существо, 
что ему все мало. Нет, я впол-
не разумно могу остановить-

ся. Все, что имею, меня очень 
устраивает», - заявил он в ин-
тервью специализированному 
каналу. 

Большинство авторов про-
гнозов относительно предсто-
ящего боя между казахстанцем 
и японцем отдают победу Го-
ловкину, полагая, что 12-ра-
ундовый поединок завершит-
ся досрочно. Делая ставки на 
то, что, не доходя до девятого 
раунда, GGG нокаутирует оп-
понента. Интересно также, 
что предстоящий бой может 
стать противостоянием самых 
возрастных чемпионов мира. 
Испанское издание «Marca» 
отмечает, что GGG является 
самым «старым» из действу-
ющих чемпионов мира в про-
фессиональном боксе, а Мура-
та занимает в данном рейтинге 
пятую строчку. И на двоих им 
будет 76 лет.

Также сообщается, что гаран-
тированный гонорар Головкина 
составит 12,3 миллиона долла-
ров, Мурата получит 4,1 милли-
она долларов. 

К слову, любимец японцев 
Риото Мурата стал первым 
спортсменом-боксером, кто 
после 1964 года принес стране 
золотую олимпийскую медаль 
на Играх в Лондоне (2012 год). 
Мурата добился 119 побед про-
тив 19 поражений. Также в его 
активе 89 досрочных побед. 

В случае победы над японцем 
GGG уже в сентябре проведет 
трилогию с мексиканцем Сау-
лем Канело Альваресом, кото-
рому в мае предстоит боксиро-
вать с россиянином Дмитрием 
Биволом за его пояс WBA в по-
лутяжелой категории.

Казахстанцы смогут увидеть 
это яркое спортивное событие 
в прямом эфире телеканалов 
«Qazsport» и «Qazaqstan» 9 
апреля в 15.00 по местному вре-
мени.

СОБЫТИЕ

Парни на миллион 
Работа боксера - не бей лежачего!

АФИША

Представление на горячее

КАЖДЫЙ ЗРИТЕЛЬ, 
КОТОРЫЙ ПРИХОДИТ 
СЮДА, СТАНОВИТСЯ 
ОДНИМ ИЗ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ ЛИЦ.

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

В эти выходные в Японии, в городе Сайтаме, состоится 
объединительный бой сразу за три титула чемпиона 
мира в среднем весе по версиям IBF, IBO и WBA Su-
per между чемпионом мира по версиям IBF и IBO 
казахстанцем Геннадием Головкиным и обладателем 
пояса суперчемпиона WBA японцем Риотой Муратой. 

Дарина ХАРИТОНОВА

Темиртауский театр для детей и юношества готовит второй показ Food-театра на тему «Привет 
из 90-х». Участников встречи ждут интересные истории и рецепты, а также масса впечатлений. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Необычный памятный подарок получили участники областного 
конкурса «Космос на холсте» - на церемонии награждения 
победителей всем вручили письма от первого казахстанского 
космонавта Токтара Аубакирова.

ВЕСЕЛОЕ НАСТРОЕНИЕ 
СОЗДАВАЛО ВЫСТУПЛЕНИЕ 
ДЕТСКИХ ТАНЦЕВАЛЬНЫХ 
КОЛЛЕКТИВОВ.

ЗА ПРАВО СТАТЬ ЛУЧШИМ 
СОСТЯЗАЛИСЬ ХУДОЖНИКИ 
В ВОЗРАСТЕ ОТ 10 ДО 13 ЛЕТ.


